

La crise en images

Le 6 mai 2019, a débuté le procès de France télécom (devenu Orange).

Il devrait durer jusqu'à la mi-juillet. Un procès hors norme. Pour la première fois, un grand groupe français et ses dirigeants doivent répondre de harcèlement moral et de complicité de harcèlement moral à grande échelle. La Fnath, s'est portée partie civile. Plusieurs dizaines de suicides se sont malheureusement produits, suscitant un immense émoi.

En 2012, Clément Siebering, ingénieur chez France télécom, décrivait dans *A part entière*, le jour où sa hié-

rarchie, sans prévenir, lui avait demandé de partir.

Documentaire

Moment fort et très médiatisé du procès, le visionnage du documentaire de Serge Moati a fait sensation le 21 juin. Il avait été commandé par la direction en 2009. Au plus fort de la crise. Finalement l'entreprise avait décidé de ne pas le diffuser. Ce documentaire circulait sous le manteau. Une de ses copies a été versée au dossier d'instruction. Notre confrère, *Santé & travail*, a pu la visionner. « *Il donne à voir, commente-t-il, quasi en temps réel, l'implacable mécanique*

dans laquelle ont été pris les salariés. Et leur souffrance. Les récits sont accablants. »

Annie Thiébaud-Mony, sociologue, directrice honoraire de recherche Inserm, qui a relaté l'audience du 21 juin pour la Petite boîte à outils du syndicat Solidaires, retranscrit pour nous une partie du commentaire : « *Une salariée de Marseille (...) retient aussi ces expressions d'un manager et d'un médecin du travail sur les objectifs assignés au management : "Si tu veux être un bon manager, il faut forcer à partir"... "La technique était de dégoûter les gens", assure un médecin du travail.* »

A PART ENTIÈRE (FNATH), juillet-août-septembre 2019. III à part entière juillet-août-septembre